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Заместитель губернатора 
Тюменской области, директор 
департамента АПК Владимир 
Чейметов, открывая «теорети-
ческую часть» мероприятия, 
отметил, что уборка яровых в 
регионе вышла на финишную 
прямую. Область сохраняет 
свои лидирующие позиции в 
УрФО. Не так оптимистично, 
как хотелось бы, обстоят дела 
в животноводстве. По сло-
вам Владимира Николаевича, 
почти все округа РФ в первом 
полугодии снизили произ-
водство молока. В нашей 
области уменьшение надоев 
произошло из-за засухи 2012 
года, которая не позволила за-
готовить качественные корма. 
Дабы нивелировать риски в 
дальнейшем, департамент 
АПК решил организовать не-
сколько зональных совещаний 
по заготовке кормов с высокой 
энергоёмкостью.

Место для проведения сове-
щания – агрокомплекс «Маяк» 
– выбрано не случайно. Здесь 
не первый год и с успехом 
культивируется кукуруза. Её 
выращивают для заготовки зе-
лёной массы и даже на зерно, 
а это уже совершенно другой 
состав кормов. 

Заместитель директора 
департамента АПК Леонид 
Бакшеев в своём выступлении 
постарался убедить участни-
ков семинара в необходимости 
производства кукурузы на 

для животноводческих хозяйств обсудили на выездном совещании департамента АПК, состоявшемся на базе агроком-
плекса «Маяк» Казанского района. Участие в нём приняли руководители, агрономы и зоотехники хозяйств южной зоны.

силос и представил анализ 
структуры посевных площа-
дей, занятых этой культурой за 
последние десять лет. Если в 
2003 году кукурузой в регионе 
засевалось 7 тыс. гектаров, то 
в 2013 году – 20,2 тыс. гекта-
ров. В 2014 году ею планиру-
ется засеять 21 тыс. га. 

– Надеюсь, после сове-
щания структура посевных 
площадей на местах будет 
пересмотрена, – сказал Лео-
нид Григорьевич, – ведь для 
закрытия потребности жи-
вотноводческой отрасли об-
ласти в высокоэнергетическом 
корме необходимо посеять                   
30 тысяч гектаров кукурузы.

Л.Г. Бакшеев отметил, что 
эту кормовую культуру в хо-
зяйствах области недооце-
нивают. Увеличили посевы 
хозяйства Голышмановского, 
Казанского, Сладковского, 
Викуловского, Омутинского 
районов, а в Абатском, Бер-
дюжском, Ишимском, Соро-
кинском районах сократили. 
Причины: нестабильность 
работы сельхозпредприятий, 
снижение поголовья КРС. 
Однако опыт лучших сельхоз-
предприятий региона, в том 
числе агрокомплекса «Маяк», 
доказывает экономическую 
целесообразность выращи-
вания кукурузы не только на 
силос, но и на зерно. 

Директор НПС «Кукуру-
за» Игорь Ильин рассказал 

о слагаемых успеха при вы-
ращивании кукурузы и при 
заготовке силоса. Основные 
рекомендации для земледель-
цев Урала и Западной Сибири 
– ранние сроки сева (вторая 
декада мая), использование 
раннеспелых и скороспелых 
гибридов с ФАО 130-170 еди-
ниц, тщательная обработка 
почвы с отвальной вспашкой, 
обязательная обработка по-
севов гербицидами в пер-
вый период вегетации (с 3 до                          
6 листьев), уборка с непосред-
ственным внесением в массу 
консерванта. Собравшимся 
были представлены несколько 
новинок гибридов кукурузы, 
в том числе «обский-140 св». 

Что касается техники для 
уборки и заготовки зелё-
ной массы кукурузы, то, по 
словам представителя ООО 
«Агроком-Урал» Антона Без-
годова, лучше использовать 
импортные комбайны. Тем, 
кто всерьёз решил заняться 
кукурузой, их нужно либо 
купить, либо взять в арен-
ду в «Агротехцентре». Для 
посева необходимы сеялки 
точного высева. Развивая это 
направление – заготовку вы-
сокоэнергетических кормов, 
департамент АПК пополнил 
в этом году список субсиди-
рованной техники. 

Полученные знания агро-
номы и зоотехники закрепи-
ли на полях агрокомплекса 

«Маяк». Гендиректор пред-
приятия Дмитрий Ташла-
нов рассказал собравшимся                                         
об опыте выращивания си-
лосных культур. Ежегодно 
«Маяк» засевает кукурузой 
более 1 000 гектаров. В этом 
году урожайность состави-
ла в среднем 250 центнеров                       
с гектара зелёной массы,                                            
на отдельных делянках –                                                                               
300 ц/га. Основу посевного 
клина составляет сорт «ка-
терина», 20-30 % полей от-
ведено под раннеспелый сорт 
«обский-140». Часть полей 
(порядка 100 га) в этом году 
пойдёт под обмолот: кукуруза 
хорошо вызрела и дала полно-
весное зерно.

Далее гостей пригласили на 
демонстрацию буртования зе-
лёной массы. По словам Дми-
трия Владимировича, для того 
чтобы получить ценный корм, 
кукурузу необходимо убирать в 
фазе восковой спелости: имен-
но в этот период в растении 
больше сухого вещества. Во 
время закладки буртов, кото-
рая должна длиться не более 
четырёх дней, необходимо 
следить за тем, чтобы не по-
вышалась температура массы, 
иначе резко снизится перевари-
мость, особенно протеина. По-
сле массу надо быстро укрыть 
полиэтиленовой плёнкой и 
слоем (желательно старой) 
соломы. Особое внимание 
следует уделять правильному 

– В этом году на рекон-
струкцию КОС выделено         
69 млн рублей из областного 
бюджета, – сообщил глава 
Ишима Фёдор Шишкин. – 
В последние годы в городе 
идёт активное строительство 
водопроводных сетей, логи-
ческим продолжением этого 
процесса является решение 
вопросов водоотведения, 
чем муниципалитет в на-
стоящее время плодотворно 
занимается. Однако с рас-
ширением канализационной 
сети возрастает нагрузка и на 
очистные сооружения. Если 
раньше КОС принимал до                                                                            

Водоочистка – вопрос стратегический

8-9 тыс. кубов в сутки, то те-
перь – до 12-13 кубов. На этом 
объекте ещё многое нужно 
сделать, поэтому реконструк-
ция займёт ещё года два-три.                 
Нам также необходимо по-
строить новый коллектор от                                 
ул. К. Маркса до ул. Школь-
ной. Проектная документа-
ция уже разрабатывается, 
при наличии финансирования 
начнётся строительство.

Очистные сооружения за 
два года изрядно преобрази-
лись. В прошлом году здесь 
появились новые иловые кар-
ты для отстаивания сточных 
вод. Продолжается строи-

тельство площадок депони-
рования – для складирования 
отходов, которые поступают 
из цеха обезвоживания (при 
соответствующей обработке 
их можно будет применять 
в сельском хозяйстве в каче-
стве удобрения). Объёмная 
работа выполнена по соору-
жению линейного выхода с 
коллектора – полностью за-
менены трубы, по которым 
в реку Ишим сбрасывается 
очищенная вода. Также в про-
ект этого года вошла полная 
реконструкция лаборатории и 
пятой КНС, осуществляющей 
перекачку всех стоков.

– Основная сложность, 
с которой мы столкнулись 
при реконструкции КОС, 
–  некоторое несоответствие 
проектно-сметной докумен-
тации, разработанной десять 
лет назад, современным реа-
лиям. За это время не толь-
ко появились новые, более 
эффективные и экологичные 
материалы, но и измени-
лись требования к процессу 
очистки. Пришлось дора-
батывать проект уже в ходе 
строительства, – отметил 
генеральный директор ООО 
«ПодъёмМост-Сервис» Бо-
рис Елизаров. – Так, вместо 

металлических труб были 
использованы полиэтиле-
новые, на дно площадок 
депонирования вместо же-
лезобетона уложен совре-
менный материал – аэро-
пласт. В лаборатории будет 
установлено современное 
оборудование для контроля 
очистки воды.

Помимо генерального 
подрядчика на объекте ра-
ботают «Ишимагрострой» 
(строительство лаборато-
рии), «Водоканал» и другие.                             
По контракту очистные со-
оружения полностью плани-
руется сдать в эксплуатацию 

формированию поверхности 
бурта, чтобы атмосферные 
осадки не задерживались в 
углублениях и не проникали 
в глубину массы. 

В заключение совещания 
участники обменялись мне-
ниями.

Сергей Суворов, главный 
агроном АФ «Афонькино»:            
«В этом году мы впервые 
засеяли 80 гектаров куку-
рузой и получили неплохой 
урожай. На следующий год 
посевы расширим. Ведь в 
хозяйстве порядка двух ты-
сях голов КРС, в том числе                                  
1 300 коров. Чтобы увеличить 
продуктивность, необходимы 
качественные корма. Я взял 
с поля несколько початков 
сорта «катерина», покажу 
руководству, какая кукуруза 
растёт на соседских полях. 
Значит, и мы при соблюдении 

технологии возделывания 
сможем выращивать кукурузу 
на зерно». 

Сергей Долгих, начальник 
управления по развитию АПК 
администрации Казанского 
района: «В агрокомплексе 
«Маяк» много наработок и 
технологий, которые можно 
применять во всех хозяйствах. 
Руководство предприятия 
постоянно в поиске, не оста-
навливается на достигнутом. 
Особенного внимания за-
служивает приготовление 
силоса из кукурузы. Это очень 
ценный корм, позволяющий 
получать большие прибавки 
надоев молока. Даже не смо-
тря на то что у нас 52 дня не 
было дождя, маяковцы сумели 
получить хороший урожай 
кормовых культур». 

Ирина КОРШУКОВА.
Фото автора.

Новые тенденции в производстве кормов

уже в декабре, а в следующем 
году подрядчик приступит 
к благоустройству террито-
рии. Однако, как сообщил 
начальник КОС Владимир 
Мозговой, новый цех обе-
звоживания уже пущен в 
работу,  и теперь основной 
вопрос по очистке стоков 
закрыт. «Если раньше малое 
оборудование позволяло нам 
перерабатывать 50 процентов 
стоков, то с установкой но-
вых декантеров практически                                                      
100 процентов уходит на 
иловые поля, – отметил Вла-
димир Иванович. – На эта-
пе завершения и работы по 
выпуску канализационного 
коллектора в Ишим уложено 
порядка 240-260 метров труб. 
Так что в зиму уходим со 
спокойной душой». 

Но и задел на перспективу 
на очистных имеется: необ-
ходимо и дальше развивать 
сооружения под увеличива-
ющееся количество сточных 
вод. Город продолжает расти, 
развиваться и благоустра-
иваться. А значит, и КОС – 
«боец невидимого фронта» 
– без работы не останется.

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия БАРАНОВА.

Третий год в Ишиме ведётся реконструкция 
канализационных очистных сооружений. Ра-
бота этого стратегически важного объекта не 
заметна глазу, ведь все инженерные сети спря-
таны под землёй. Но любой сбой в функциони-
ровании коллектора способен парализовать 
город – такие ситуации уже случались. Объект 
эксплуатируется порядка сорока лет – за это 
время не только расширилась городская сеть 
водоотведения, но и усовершенствовались 
технологии очистки сточных вод, изменились 
требования экологии. Так что капитальный ре-
монт системы канализирования – требование 
времени.
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ОБРАЗОВАНИЕ В школах 
Ишимского района трудится 374 педа-
гогических работника, 287 из них непо-
средственно учителя, причём каждый 
четвёртый – молодой специалист со 
стажем до пяти лет. 3 октября многие 
из них побывали на празднике, посвя-
щённом Дню учителя. Собравшихся 
в районном Дворце культуры педаго-
гов тепло поздравил и поблагодарил 
за труд глава района С.Б. Вотяков.                        
В присутствии коллег Почётной 
грамотой Министерства образования               
и науки РФ за значительные успехи 
в организации и совершенствовании 
учебного, воспитательного процес-
сов, формировании интеллектуаль-
ного, культурного и нравственного 
развития личности, за большой вклад 
в практическую подготовку учащихся 
был награждён В.Г. Новиков – учи-
тель физической культуры Боровской                                                 
основной общеобразовательной шко-
лы. Семи педагогам вручили почёт-
ные грамоты департамента образо-
вания и науки Тюменской области, 
пятеро сотрудников сельских школ 
удостоены Почётной грамоты главы 
администрации Ишимского района, 
девять награждены грамотами рай-
онного отдела образования.

К ЗИМЕ ГОТОВЫ Ишим-
ским ТПО получен паспорт готовности 
к работе в зимний период. Комиссия 
«Тюменьэнерго» в течение недели 
обследовала 11 электроподстанций в 
110 кВт, а также состояние распреде-
лительных сетей в населённых пунктах. 
Все объекты приняты без замечаний. 
Как правило, в период подготовки к 
зиме большая часть нагрузки ложится 
на оперативный и ремонтный персо-
нал Ишимского РЭС, а это порядка                      
80 специалистов. 

ТВОРЧЕСТВО 1 октября, 
в Международный день музыки, в 
детском центре «Мир музыки» со-
стоялся первый в новом учебном году 
творческий вечер. Следует отметить, в 
учреждение допобразования пришло 
нынче много новичков. По словам 
директора центра О.А. Шерер, только 
отделение хореографии, где преподают 
пять педагогов, пополнили 80 ребят. 
Набор практически завершён, осталось 
лишь сформировать группу мальчиков 
до десяти лет в «Школе современной 
хореографии».

ШАХМАТЫ Месячник «Бе-
лая трость» в Ишимской организа-
ции Всероссийского общества сле-
пых открыли шахматно-шашечные 
соревнования, участвовали в них                                   
16 человек. В шахматах первое место 
было присуждено Павлу Дееву, второе 
– Ивану Дроваленко, третье – Евге-
нию Бессонову. В шашках в тройку 
лидеров вошли Геннадий Молчанов, 
Василий Бородач и Владимир Цвет-
ков. У женщин состоялись шашечные 
состязания. Главную победу в них 
одержала Татьяна Щеглова, вторым 
призёром стала Галина Игошева, 
третьим – Нина Чупина. 

МОЛОДЁЖЬ  В «Центре 
развития» кипит работа по подготов-
ке к общегородскому мероприятию 
«Дебют первокурсника», в котором 
новоиспечённые студенты вузов и 
ссузов города смогут проявить себя в 
таких номинациях как «хореография», 
«вокал», «оригинальный жанр», «ху-
дожественное слово». Первый этап 
«Дебюта первокурсника» начался –                                          
в учебных заведениях идут просмотры 
студенческих номеров. Преодолевшие 
отборочный тур 25 октября покажут 
себя на городском этапе, завершится всё 
гала-концертом победителей, который 
запланирован на 31 октября.  

(Соб. инф.).

Второй дом
В школе-интернате для глухих и 

слабослышащих детей, а также ре-
бят с нарушениями речи (их препо-
даватели ласково называют «наши 
речевички») сегодня обучается         
131 ребёнок в возрасте от 4,5 лет до 
21 года. Лишь 26 из них городские. 
Для остальных интернат на долгие 
годы становится не только детским 
садом и школой, но и самым насто-
ящим вторым домом, к родителям 
они уезжают лишь на каникулы, 
да и то не всегда. Воспитанники 
интерната – это большая дружная 
и многонациональная семья, здесь 
есть русские, татары, ханты, ман-
си, ненцы. И если ребятишек из 
близлежащих городов и сёл мамы 
и папы стараются забрать на празд-
ники или выходные при любой воз-
можности, то маленькие северяне 
уезжают в тундру только на лето, 
когда ещё нет разлива северных рек 
и летают вертолёты. Именно поэто-
му в интернате, где дети проводят 
большую часть своего времени, 
им должно быть комфортно. Уже 
второй год в летнее время здесь 
проводят капитальный ремонт.

– В прошлом году тюменский 
подрядчик ООО «Атлант» заменило 
кровлю и фасад, сейчас они закан-
чивают ремонтные работы внутри 
здания, – рассказывает директор 
ишимской специальной (коррек-
ционной) общеобразовательной 
школы-интерната 1-2 вида Галина 
Калугина. – В этом году ремонт 
будет сделан в половине квартир 
(планируется освоить 35 миллионов 
рублей), во второй половине – сле-
дующим летом. Сразу охватить всё 
было невозможно – дети должны 
где-то жить, а определённые виды 
работ могут проводиться, только 
когда они все на каникулах. 

Сейчас ремонт практически 
завершён: заменено всё – от сан-
техники и коммуникаций до обоев 
и потолочной плитки. В ванных 
комнатах уже блестят новенькие 
полотенцесушители, смонтирован 
тёплый пол, а в прихожей появи-
лись подогревающиеся сушилки 
для обуви. Сами комнаты отделаны 
в разных тонах: нежно-голубой, 
персиковый, светло-зелёный… там 
же, где сейчас, немного потеснив-
шись на время завершения ремон-
та, живут ребята, есть всё необходи-
мое для жизни: от мягких кроватей 
до холодильников, телевизоров, 
стиральных машинок. И в каждой 
комнате идеальный порядок, а ещё 
практически везде можно увидеть 
любовно расставленных по по-
лочкам мягких медведей и зайцев. 
Дети они и есть дети…

– Наши воспитанники живут не 
в комнатах, как это бывает в обще-
житиях, а в уютных трёхкомнат-
ных квартирах, где мы стараемся 
создать для них самые лучшие 
условия. Интернат рассчитан на 
120 мест, это 14 благоустроенных 
квартир, – продолжает Галина 
Александровна. – К сожалению, 
у некоторых дома нет того, что 
есть здесь. Но дети понимают всё 
правильно, знают, к чему нужно 
стремиться, что нужно много рабо-
тать, чтобы добиться своих целей. 

Кроме квартир, в интернате 
есть и гостиница для родителей, 
которые приезжают издалека и 
вынуждены искать ночлега из-за 
разницы в расписании поездов или 
самолётов. Гостиница эта, кстати, 
как и обучение, совершенно бес-
платная. Также Галина Калугина 
показала нам и обновлённый 
бассейн, работы в котором сейчас 

Особенная страна
Ишимская школа-интернат для детей 1 и 2 вида – удивительное место. Звонки с уроков здесь подаются 

миганием ярких ламп, а воспитанники не только разговаривают, но и поют руками. Для многих из них не 
существует мира звуков. Но эти мальчишки и девчонки видят мир в радужных красках, ведь они всего лишь 
дети, будущее которых обязательно должно быть счастливым. 

на стадии завершения. Здесь даже 
появится разноцветная подсветка. 
Изменится в соответствии с дей-
ствующими нормами СанПиНа и 
медицинский блок, а штат сотруд-
ников медблока уже пополнился 
физиосестрой и массажистом. 

Дружелюбные 
«иностранцы»

У воспитанников школы-интер-
ната практически нет свободного 
времени. Кроме обычных уро-
ков по предметам, для них также 
обязательны занятия с узкими 
специалистами – дефектологами, 
логопедами, сурдопедагогами. 
Впрочем,  здесь и число учеников 
в классе гораздо меньше – всего 
по 6-8. И кабинеты не такие, как в 
привычной школе: с обязательным 
лингафонным оборудованием они 
больше напоминают помещения 
для занятий иностранным языком. 
«Эти дети и есть иностранцы, – улы-
баются учителя. – Ведь поначалу 
мы изучаем значение отдельных 
слов, учимся говорить и понимать 
друг друга». 

Количество воспитателей, учи-
телей, ночных нянечек и других 
сотрудников в интернате чуть ли 
не равно числу самих воспитан-
ников: дети тут в надёжных руках 
и находятся под круглосуточным 
контролем. 

– А неужели все педагоги прош-
ли какое-то специальное обучение 
и пришли сюда, уже владея сурдо-
языком? – удивляюсь я.

– Конечно, нет, – говорит Галина 
Калугина. – Практически все пе-
дагоги – выпускники Ишимского 
педагогического института. Наша 
школа, «подпустив к себе однажды 
очень близко», потом не отпускает, 
она становится для многих не 
только воспоминанием, а перерас-
тает в профессиональную судьбу,                                                                          
и таких немало: Буторина Екате-
рина Витальевна, Тенюнина Люд-
мила Александровна, Лемешкина 
Галина Дмитриевна, Цуканова 
Лилия Прокопьевна, Чикирева 
Валентина Григорьевна, Ахнина 
Наталья Ивановна, Казакова Евге-
ния Евгеньевна, Суслова Надежда 
Васильевна, Шешина Надежда 
Энгельсовна, Михеева Светла-
на Николаевна, Кабанова Ольга 
Викторовна, Таланцева Светлана 
Николаевна, Константинова Ва-
лентина Алексеевна, Мосина Елена 
Викторовна, Корнейчук Наталья 
Анатольевна, Чибышева Ирина 
Николаевна, Вдовина Татьяна 
Анатольевна, Боброва Светлана 
Сергеевна, Свиридова Зинаида 
Алексеевна, Каткова Ольга Вик-
торовна. Многие из них учили не 
одно поколение семей. Старшее 
поколение постепенно, передавая 
опыт, уходит на заслуженный от-
дых. Приходят молодые, полные 
энтузиазма и творческих замыслов 
педагоги. У нас чтут традиции и 
изучают новейшие достижения 

коррекционной педагогики. Это 
даёт уверенность в правильности 
преподавания основ знаний, уме-
ний и навыков нашим детям при 
подготовке их к самостоятельной 
жизни. Работа с нашими детьми 
интересна, пожалуй, интересна 
своей неординарностью, непред-
сказуемостью, очень и очень сво-
еобразна и сугубо индивидуальна.

Педагогический коллектив в 
интернате (в этом году интернат 
отмечает уже свой 93-й день 
рождения) сложился крепкий, а 
атмосфера дружелюбная, дети 
улыбчивые и очень открытые к 
общению. В школьных коридорах 
не раз можно было увидеть, как 
старшие воспитанники, здорова-
ясь с малышами, приветственно 
пожимают им руку. И вообще 
относятся к ним, как к младшим 
братишкам и сестрёнкам, во всём 
стараясь помочь. В обычной жиз-
ни такое сейчас, увы, редкость.

Все вместе ребята трудятся и на 
своём учебно-опытном участке, 
даже в сентябре «горящем» раз-
ноцветьем петунии, космеи, бар-
хатцев, сальвий, рудбекии и все-
возможной декоративной капусты. 
Вместе с педагогами на предмете 
«сельскохозяйственная техноло-
гия» дети осваивают новые сорта 
и техники выращивания тех или 
иных цветов и овощей, вместе 
занимаются декором и соревну-
ются в собранном урожае. А по 
весне в этом дивном месте можно 
даже услышать трели соловья: не 
терпящие городского шума птицы 
нашли здесь свой райский уголок.

– Мы тут работаем. Вот какие у 
нас выросли тыквы! – семикласс-
ница Света Леонова показывает 
нам 15- и 20-килограммовых жёл-
тых и серых гигантов, только что 
убранных с гряд. Тыквы впечатля-
ют, также как и крошечная мело-
трия – круглые огурчики, похожие 
на арбузы, но размером с ноготь. 

– У нас здесь всё растёт: лук, 
морковь, картофель, помидоры, 
перцы, баклажаны, – возле мини-
теплички из старых рам перечисля-
ют нам свои достижения другие се-
миклассницы Оля Матвеева и Катя 
Журавлёва. «А для нас интереснее 
мужская работа – вскопать, при-
нести», – добавляют сверстники 
девчонок Артём Шелягин и Паша 
Несучкин. Понять, что они говорят, 
нам помогают учителя, нередко 
продолжающие жестикулировать 
даже тогда, когда рядом нет тех, 
кому это необходимо. По привычке. 

Путёвка в жизнь
Время воспитанников интерната 

в буквальном смысле расписано 
по минутам. Из-за спецпредметов 
учебный план здесь больше, чем 
в обычных школах, а потому за-
ниматься приходится и в субботу. 
Кроме того, для ребят организова-
но более двух десятков различных 
кружков, и многие из них занима-
ются в нескольких сразу. Одним по 

душе вязание, другим краеведение, 
третьим – компьютеры. И во всём 
воспитанники интерната старают-
ся быть лучшими, добиться успеха. 
Неслучайно в кабинете директора и 
у самих воспитанников так много 
наград и кубков – за спортивные и 
творческие достижения в соревно-
ваниях и конкурсах городского, об-
ластного и всероссийского уровня. 
Да что там говорить, даже какие-то 
домашние мелочи, вроде занавесок 
на окна или покрывал на кровати, 
дети стараются сшить своими ру-
ками (не говоря уже о концертных 
костюмах и прочем) – швейная 
мастерская в интернате никогда 
не пустует. 

– Посмотрите, – по просьбе пе-
дагога 19-летний Максим Калинин, 
симпатичный, улыбчивый парень, 
демонстрирует нам свои работы. 
Карандашные рисунки больше 
похожи на фотографии, настолько 
чётко выписаны каждая морщин-
ка, родинка, складка одежды. На 
портретах изображены по большей 
части девушки – одноклассницы 
Максима, у художника отбоя нет 
от желающих стать натурщицей. 
И трудно представить, что до девя-
того класса парень практически во-
обще не рисовал – его дар стал для 
всех и его самого неожиданностью.

– Он начинал с пейзажей, на-
тюрмортов, а потом перешёл к 
портретам, – поясняет педагог Та-
тьяна Вдовина. – В нашей школе у 
него уже проходила персональная 
выставка, свои работы он также 
выкладывает в интернет. Максим, 
расскажи, сколько времени у тебя 
уходит на один портрет?

– Один-два дня, – почти чётко 
говорит М. Калинин, хотя он не 
слышит никаких звуков, даже соб-
ственной речи. – В зависимости от 
того, есть ли время и настроение. 

Если всё сложится хорошо,                     
у Максима – большое будущее.              
Так же, как и у выпускников интер-
ната Ксении Сафоновой и Артёма 
Краснопёрова, не раз выступавших 
перед горожанами с жестовым пе-
нием. А не так давно они привезли 
дипломы лауреатов из Москвы с 
международного фестиваля инвали-
дов «Жизнь безграничных возмож-
ностей». Даже на видео, снятом во 
время общегородских праздников, 
их песни настолько трогают за 
душу, что на глаза невольно наво-
рачиваются слёзы. Петь без голоса 
и танцевать не слыша музыки –                   
это тоже особый талант. 

По словам директора учрежде-
ния Галины Калугиной, для боль-
шинства выпускников позитивный 
опыт и навыки, полученные в 
интернате, потом очень помогают в 
жизни. Многие дети, окончив шко-
лу, едут в Тобольск, Екатеринбург 
или Челябинск – учатся на швей, 
токарей, столяров, слесарей, по-
варов и т. д. – рабочие профессии 
нужны в любые времена. 

– Нам всегда приятно, когда вы-
пускники приезжают в интернат 
в гости. Нередко на своих маши-
нах, с семьями, у большинства 
на руках уже свои, совершенно 
здоровенькие детки, – говорит 
Галина Александровна. – Здесь 
они встречаются с бывшими одно-
классниками, учителями, воспи-
тателями. Многие ребята дружат 
между собой, даже разъехавшись 
по разным городам и регионам.                             
И нам очень приятно видеть, что 
вместе мы воспитали достойных 
людей. 

Юлия КРОО.
Фото Василия БАРАНОВА. 
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Сигнал о начале тренировки и 
введении степени готовности был 
получен в 6 часов утра. На селек-
торном совещании руководящего 
состава ГО были поставлены задачи 
по предупреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера,                        
а также выполнению мероприятий 
по гражданской обороне. 

Вводная для Ишима заключалась 
в ликвидации действий диверсион-
но-разведовательных групп, а также 

Проверка готовности

устранении последствий сибирской 
язвы. С целью проведения практиче-
ских мероприятий и отработки дей-
ствий на случай возникновения ЧС 
в городе была организована работа 
мобильного пункта горячего питания 
и передвижного пункта управления. 
Руководство города оценило состоя-
ние противорадиационных укрытий, 
пункта радиационного и химического 
наблюдения, а также работу эвакуаци-
онной комиссии и комиссии по чрез-
вычайным ситуациям. Кроме того, 

КамАЗы, заходя на территорию 
базы «Вторметпрома», с грохотом 
высыпали из бортов «одноруких 
бандитов», некогда служивших для 
их хозяев источником наживы, для 
игроков – постоянно ускользающим 
фантомом богатства, а для семей 
игроманов – причиной горя и слёз. 
От удара о землю вылетали мони-
торы, сыпалась хрупкая начинка. 
Дольше всех не сдавались железные 
корпуса аппаратов – рабочие «Втор-
метпрома» разбивали их бетонным 
блоком. Несколько часов работы 
– и на месте игровых автоматов 
осталась лишь гора безобидного 
металлолома. 

Своей участи «механические гра-
бители» дожидались давно. 

– Ишимской межрайонной про-
куратурой на системной основе 
проводится проверка соблюде-
ния законодательства об азартных 
играх,  – прокомментировал ишим-
ский межрайонный прокурор Евге-
ний Кондрашкин. – За последние 
несколько лет в Ишиме выявлено 
несколько мест, где осуществля-
лась нелегальная игорная деятель-
ность: в развлекательном центре 
«Авалон», в здании, где находится 
ресторан «Оскар». В этом году была 
пресечена деятельность общества 
«СпортБэт», располагавшегося по 
ул. Рокоссовского, 53, которое под 
видом деятельности по приёму 
ставок на спортивные мероприятия 
занималось организацией азартных 
игр. Автоматы были изъяты и при-
знаны бесхозяйными, поскольку 
владельцы заведений отказались 

Расправа 
над «однорукими бандитами»
На прошлой неделе представители городских средств массовой информации 

стали свидетелями нерядового для города события – на их глазах было уничтожено                             
158 конфискованных игровых автоматов.

признать их своей собственностью. 
Впоследствии деятельность данных 
организаций была признана судом 
незаконной. 

Общий вес утилизированных 
автоматов составил 10 тонн, ап-
паратами были нагружены шесть                    
КамАЗов. Доход государственной 
казны от полученного металлоло-
ма превысил 36 тыс. рублей. Если 
учесть, что стоимость одного авто-
мата в среднем 40-60 тыс. рублей,                         
то ущерб игорному бизнесу причинён 
существенный. Евгений Кондрашкин 
подчеркнул, что говорить о полном 
искоренении незаконной игровой 
деятельности на территории города 
пока рано, прокуратура продолжает 
работать в этом направлении. 

В частности, как сообщила по-
мощник ишимского межрайонного 
прокурора Наталья Мурашова,                                     
в июле были изъяты еще 25 автома-
тов, установленных в игровом салоне 
по ул. 2-я Северная, 69, они следую-
щие в очереди на утилизацию. 

Марина СЕРГЕЕВА.
Фото Василия БАРАНОВА.

КСТАТИ
В мероприятиях по предупреждению и ликвидации чрезвычайных 

ситуаций большое внимание уделяется обучению населения в об-
ласти безопасности жизнедеятельности. По словам начальника по 
делам ГО и ЧС Сергея Чикурова, одной из мер является подключение 
Ишима к общероссийской комплексной системе информирова-
ния и оповещения населения (ОКСИОН), посредством которой до 
граждан будет доводиться информация о мерах безопасности и о 
том, как вести себя в чрезвычайных ситуациях. Для этого в местах 
массового скопления людей будут установлены плазменные панели, 
их размесят в фойе областной больницы № 4, в фойе Ишимского 
пединститута и крупных торговых центрах «Парус» и «Мечта». Работы 
по развёртыванию данной системы уже идут: проложены сетевые 
кабели, сервер выведен на Единую дежурную диспетчерскую службу.

рассмотрена работа медицинских 
служб. По данным специалистов, в 
городе имеется необходимый запас 
медикаментов, которые могут быть 
использованы в непредвиденных 
ситуациях. Проверена и работо-
способность систем оповещения 
населения. По словам руководителя 
МКУ «Управление по делам ГО                              
и ЧС г. Ишима» Сергея Чикурова, на 
территории муниципального образо-
вания установлено 10 сирен, которые 
охватывают 80 % территории Ишима. 

Подводя итоги тренировки, Фё-
дор Шишкин отметил хорошую 
готовность всех служб города к ра-
боте в условиях военного времени:                  
«Мы осмотрели технику, оценили 
инфраструктуру, которая в случае 
чрезвычайных ситуаций будет 
поддерживать жизнедеятельность 
города. Считаю, что тренировка 
прошла в штатном режиме, участ-
ники имеют чёткое представление 
о том, кто и за что отвечает».

Анна ЗНАМЕНЩИКОВА, 
пресс-секретарь главы города.

Фото Василия БАРАНОВА.

4 октября Ишим принял участие во Всероссийской тренировке, посвящённой                        
81-й годовщине образования Гражданской обороны России.

В рамках Года экологии преподаватели и студенты био-
лого-географического факультета ИГПИ им. П.П. Ершова 
продолжают помогать природе. Они не только проводят 
масштабные субботники в заповедных местах При-                                                
ишимья, но и создали собственный экосайт, а также 
принимают участие в различных исследованиях. Не-
давно преподаватель вуза кандидат биологических наук 
Алёна Левых вернулась из Кроноцкого заповедника, где 
проводила учёт мелких млекопитающих.

– Изучением мелких млеко-
питающих я занимаюсь ещё со 
студенческих лет, посвятила им 
дипломную работу, а затем и дис-
сертацию, – рассказывает Алёна 
Юрьевна. – Выбрала их неслу-
чайно: они индикаторы состояния 
окружающей среды и важнейший 
компонент экосистемы. Проще 
говоря, не будет мышей – не будет 
крупных животных. И хотя есть 
виды, которые наносят ущерб 
хозяйственной деятельности 
человека, в природе не бывает 
лишних, ненужных животных. 
К тому же на мышах, например, 
очень удобно проводить различ-
ные исследования: за короткое 
время у этих животных сменяется 
несколько поколений, и можно 
легко проследить динамику того или иного явления.

– На Камчатке удалось обнаружить какие-то редкие виды?
– В Кроноцком заповеднике в качестве волонтёра я провела десять 

дней. За это время методом ловушколиний было отловлено 86 экземпля-
ров мелких млекопитающих четырёх видов. Это красная полёвка, крас-
носерая полёвка, равнозубая бурозубка и, что порадовало, уникальный 
вид, эндемик Камчатки – камчатская бурозубка. От других бурозубок 
эти отличаются более массивными лапами с длинными щетинками, по-
зволяющими им собирать насекомых на мелководье. А вообще бурозубок 
достаточно сложно поймать, и отследить их численность мне удалось 
уже перед самым отъездом. 

– А в нашем районе есть уникальные виды мелких млекопитаю-
щих?

– В Ишимском районе мы насчитали около 13 видов мелких млекопи-
тающих, грызунов и насекомоядных. Одни из них более многочисленны, 
у других по нашей территории проходят лишь границы ареала. Среди 
местных видов лесная и серая полёвки, мыши лесные и полевые, несколько 
видов землероек и бурозубок. Некоторые виды, обнаруженные в Кроноцком 
заповеднике, водятся и на ишимской земле, например, красная полёвка, 
равнозубая бурозубка. Но соотношение видов здесь совершенно иное. Там 
бурозубка – распространённый вид, у нас она достаточно редка. Что удиви-
тельно, в Синицынском бору, являющемся реликтовым местообитанием, 
водится и красно-серая полёвка – вид горный, в бор она могла проникнуть, 
распространяясь вдоль поймы реки Ишим. 

– Проведённые в Кроноцком заповеднике исследования как-то при-
годятся вам в дальнейшей работе?

– Да, в первую очередь для анализа местного материала, как данные 
для сравнения жизни животных в разных экологических условиях, 
для выявления закономерностей морфологической, географической 
изменчивости. 

В нашем вузе огромное внимание уделяется научным исследованиям, 
и сейчас мы формируем план работы, который объединяет коллектив 
нескольких кафедр по изучению биологического разнообразия растений 
и животных Приишимья. Планируем создать базы данных видового 
и структурного разнообразия животных Приишимья. Также итогом 
работы станут статьи в рецензируемых журналах, коллективные моно-
графии, учебные методические пособия, в том числе для учителей по 
организации исследовательской деятельности. Результаты исследова-
ний, возможно, появятся  на разработанном в ИГПИ экосайте. Будет 
продолжена и совместная работа с коллегами из других учреждений,          
в том числе Северо-Казахстанского госуниверситета. 

Алёна Левых планирует продолжить свои исследования и в Кроноцком 
заповеднике, повторно побывать там она рассчитывает уже в следующем 
году. Территория заповедника составляет более 1 млн гектаров, а уни-
кальная природа (вулканы и горячие источники) не могла не отразиться 
на местной фауне – работы для настоящего исследователя достаточно, 
и экспедиция 2013 года – это лишь первый шаг к новым открытиям. 

Юлия КРОО.
Фото Василия БАРАНОВА.

Ишимские 
биологи 

помогли Камчатке

Уважаемые читатели!
Выписывайте 

«ИШИМСКУЮ ПРАВДУ»
на первое полугодие 2014 года!

ОСТАВАЙТЕСЬ С НАМИ!
Цена комплекта – 289 руб. 98 коп.
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БУРЕНИЕ СКВАЖИН НА ВОДУ. 
Быстро, недорого. 
Установка фильтра, 

насос в подарок. 
Тел. 8-904-473-34-11.

БУРЕНИЕ СКВАЖИН 
НА ВОДУ. 

Недорого, быстро, качественно. 
Обр. 8-904-873-11-95.

КУПЛЮ 
поддоны новые

от производителя. 
Тел. 8-985-729-94-04 (Антон).

7299404@mail.ru

Уважаемые потребители Тюменьэнергосбыта! 
10 октября с 18.00 до 20.00 пройдёт «горячая линия» на тему энерго-

снабжения потребителей. На ваши вопросы ответит директор Тюмень-
энергосбыта – филиала Энергосбытовой компании «Восток» Александр 
Быков. Звоните по тел. в Тюмени: (3452) 38-66-66 или 8-800-250-60-06.

На очередном заседании ко-
миссии рассмотрено два случая 
нарушений пункта 4.40.5 Правил 
благоустройства. 16 сентября в ходе 
рейда инспекторы установили факт 
слива жидких бытовых отходов воз-
ле дома № 67 по ул. Республики, 
составили протокол. «Да, мы туда 
весной выливали воду, но я уже 
всё землёй засыпал, – оправдыва-
ется явившийся на рассмотрение 
мужчина». В целом территория 
возле домовладения ухоженная, о 
чём свидетельствуют и материалы 
фотосъёмки. Поэтому и штраф за 
нарушение вынесли минимальный 
– 1 000 рублей. Оплатить его сле-
дует в течение 70 дней, напомнил 
председательствующий на комис-
сии советник главы города Игорь 
Швецов.

Возникли у муниципальных ин-
спекторов вопросы и к хозяину 
дома № 118 ул. Большой. Причины 
составления протокола – «проведе-

Не соблюдаешь порядок – 
ПЛАТИ

Не все приглашённые на заседание административной комиссии за нарушение 
правил благоустройства на самом деле злостно игнорируют эти самые правила, 
зачастую человек просто их не знает. И многие, единожды попав в поле зрения му-
ниципальной инспекции, впоследствии послушно соблюдают установленные нормы.

ние открытых земляных работ по 
устройству выгреба, хранение боль-
шого количества песка, сорняки». 
Домо-владелец пояснил, что хотел 
отвести поверхностные воды от дома. 
Сразу после визита инспекторов яму 
засыпал. Что касается песка, то он 
остался от прежнего хозяина. «Нуж-
но навести порядок на придомовой 
территории, сорняки регулярно 
выкашивать», – подчеркнул Игорь 
Александрович. Пользуясь случаем, 
мужчина поинтересовался у членов 
комиссии, можно ли сжигать ботву 
в огороде. И получил разъяснение, 
что ботву следует утилизировать в 
компостную яму, а вот выносить её за 
ограду, в надежде, что «Спецавтохо-
зяйство» подберёт, ни в коем случае 
нельзя. Вывоз крупногабаритных 
бытовых отходов, ботвы, веток САХ 
осуществляет за отдельную плату. 
Другой вариант – вывезти мусор на 
полигон ТБО самостоятельно, у на-
селения его принимают бесплатно. 

– Материалы по нарушению 
правил благоустройства поступают 
в административную комиссию                                                                                                      
регулярно, – отметил Игорь Шве-
цов. – В текущем году было рас-
смотрено 130 подобных материалов, 
из которых только в сентябре – 20.                                                                                       
За несоблюдение правил благо-
устройства предусмотрено взыска-
ние по статье 4.2 Кодекса Тюмен-
ской области «Об административ-
ной ответственности». Как правило, 
штраф налагается минимальный –                                    
1 000 рублей. Повторные нарушения 
караются строже, максимальная же 
сумма штрафа составляет 5 тысяч 
рублей. Следует отметить, что 
комиссия старается входить в ин-
тересы граждан, учитывая их ма-
териальное и семейное положение.                            
Но и горожане должны соблюдать 
интересы муниципалитета и руко-
водствоваться принципом:  чисто не 
там, где убирают, а там, где не сорят. 

Марина СЕРГЕЕВА.

Для того чтобы поддерживать в 
городе порядок, сотрудникам му-
ниципальной инспекции совместно 
с представителями МУП «САХ» и 
полицией приходится регулярно 
проводить рейды и ежедневно кон-
тролировать ситуацию. В одном из 
них поучаствовали и мы.

Осень – время сбора урожая и 
наведения порядка в огородах, 
палисадниках и на придворовых 
территориях. Однако с овощной и 
цветочной ботвой с грядок и клумб 
люди поступают по-разному: одни 
делают компостную кучу у себя 
на участке, другие упаковывают 
отходы в плотные полиэтиленовые 
пакеты и доверяют их утилизацию 
«Спецавтохозяйству», третьи же 
готовы устроить свалку прямо по-
среди улицы. 

Куча ботвы и травы на улице Ра-
жева вывалена прямо на обочину. 
Но жительница расположенного ря-
дом дома убеждена в своей правоте:

– Я плачу САХу по договору, вот 
и убирайте! Это ваша работа!

– Мы не забираем неупакован-
ный мусор, – возражает инженер 
договорного отдела МУП «Спец-
автохозяйство» Снежана Анохина. 

– Мне это без разницы, и нечего 
ко мне ходить! – хозяйка домовладе-

Улица – не свалка!
Муниципальная инспекция регулярно напоминает горожанам о необходимости со-

блюдать порядок на прилегающей к домам территории. К рекомендациям специали-
стов прислушиваются далеко не все.

ния, настроенная весьма воинствен-
но, скрывается за калиткой.

Повестку, расписаться в полу-
чении которой она наотрез отказа-
лась, специалисты муниципальной 
инспекции оставляют в почтовом 
ящике – нарушительницу ждут 
административная комиссия (куда 
она придёт добровольно либо при 
содействии участкового) и штраф.

– Микрорайон, где мы сейчас 
находимся, обслуживается строго 
по графику, – поясняет Снежана 
Сергеевна. – Причём в пункте 2 до-
говора чётко прописано, что САХ 
забирает только мусор, упакован-
ный в мешки или коробки весом до 
25 килограммов, выставленные на 
прилегающую к дому территорию. 
А вот выкладывать на обочину 
ботву, крупногабаритный мусор 
(некоторые даже мебель пытаются 
выставлять прямо на дорогу), вы-
ливать жидкие отходы запрещено. 

– К сожалению, в городе есть 
недисциплинированные граждане, 
которые пытаются превратить го-
род в свалку: либо не соблюдают 
условия договора и отказываются 
упаковывать мусор, либо без 
всяких договоров выбрасывают 
хлам за ограду, – комментирует 
ситуацию начальник муниципаль-

ной инспекции администрации 
г. Ишима Светлана Иванашка. – 
Очень часто после нашего визита 
они сразу убирают мусор, стара-
ются больше не нарушать. Ну а 
для тех, кто не хочет исправлять 
ситуацию, предусмотрены штраф-
ные санкции. Согласно статье 4.2 
Правил благоустройства г. Ишима, 
взыскания в данном случае для 
частных лиц колеблются от 1 до                                     
5 тысяч рублей, для должностных 
лиц – от 5 до 50, юридических –             
от 10 до 100 тысяч рублей. 

По словам Светланы Ивановны,            
в связи с нарушениями правил 
благоустройства в течение сентября 
было составлено 48 протоколов, а 
также выдано более ста предписа-
ний, в том числе по вывозу твёрдых 
бытовых отходов, заключению до-
говоров со «Спецавтохозяйством» 
и так далее. 

– Главная наша цель – не наказать 
нарушителей рублём, а достучаться 
до каждого, объяснить, почему нуж-
но соблюдать правила благоустрой-
ства, – отмечает Светлана Иванаш-
ка. – Факты появления свалок на 
улицах города ещё имеют место, 
так что работа в этом направлении 
будет усилена.

Юлия КРОО.

Приобрести имущество, будь то квартира или авто, взять 
в аренду земельный участок, получить законное право для раз-
мещения офиса или магазина теперь стало намного проще.                                      
1 января 2013 года вступило в силу Постановление Правитель-
ства РФ, которое определило необходимость размещения на 
сайте www.torgi.gov.ru всех конкурсных процедур, тем самым 
обеспечив прозрачность и максимальный контроль за их про-
ведением. О функционировании данного сайта рассказывает 
заместитель главы Ишима по имуществу Сергей Безштанько.

– Сергей Васильевич, насколько актуален сайт?
– Информационный ресурс по адресу www.torgi.gov.ru действует в 

интернете на протяжении трёх лет. Создание данного интернет-портала 
стало уникальным событием: впервые информация о торгах по продаже 
государственного и муниципального имущества стала максимально до-
ступной для широкого круга лиц.

С начала 2011 года сайт определён официальным источником для 
размещения информации о торгах при передаче госимущества в арен-
ду. Существенное расширение перечня торгов, информация о которых 
подлежит размещению на torgi.gov.ru, произошло с 1 января 2012 года 
и 1 января 2013 года.

Сайт torgi.gov.ru является государственным порталом, действующим в 
соответствии с Постановлением Правительства Российской Федерации 
от 10 сентября 2012 г. № 909 и распоряжением Правительства Россий-
ской Федерации от 29 июня 2011 г. № 1076-р. Он позволяет оперативно 
находить информацию о торгах в отношении государственных и муници-
пальных объектов в любой точке Российской Федерации. Информация о 
торгах, размещаемая на сайте, бесплатна и доступна в полном объёме 
всем заинтересованным пользователям.

Обращаясь к статистике, мы видим, что за время существования сайта 
успешно реализованы многие муниципальные объекты. В настоящее 
время на www.torgi.gov.ru одновременно размещаются тысячи извещений 
о торгах по всей стране. Наш город не является исключением. В соот-
ветствии с законодательством администрация города Ишима регулярно 
публикует на данном сайте информацию о проведении торгов по аренде 
и продаже (приватизации) муниципального имущества, по аренде и про-
даже земельных участков, по отбору управляющих организаций. 

– Легко ли работать с сайтом? 
– Функционал www.torgi.gov.ru организован так, чтобы пользователям 

было удобно работать с информационным ресурсом. Сайт оснащён 
поисковым механизмом, позволяющим осуществлять поиск по типам 
имущества, его местоположению и другим характеристикам.

В разделе «Справочная информация» размещены инструкции и                   
обучающие ролики, нужные нормативные правовые акты и аналитические 
материалы, контактная информация федеральных органов власти для 
обращений по вопросам проведения торгов и работы сайта. Все мате-
риалы пользователь может сохранить на компьютере и просматривать 
не выходя в интернет.

Для получения информации, размещаемой на сайте www.torgi.gov.ru,                
в оперативном режиме пользователь может настроить подписку в одно-
имённом разделе «Подписка». Есть возможность подписаться как на 
изменения по конкретному извещению или даже лоту, так и на изменения 
в разделе новостей и законодательства.

– Если житель Ишима пожелает взять в аренду муниципальное 
имущество или земельный участок, он сможет найти интересные 
для себя предложения на данном сайте? 

– Да, администрация города Ишима на сайте www.torgi.gov.ru разме-
щает информацию о проведении торгов по аренде и продаже муници-
пального имущества и земельных участков. Любой желающий сможет 
найти для себя сведения:

- о продаже права на заключение договоров аренды земельных участ-
ков или по продаже земельных участков из земель, находящихся в муни-
ципальной собственности, расположенных на территории города Ишима;

- о продаже муниципального имущества путём приватизации муници-
пального имущества, включая автотранспортные средства;

- о продаже права на заключение договоров аренды муниципального 
имущества муниципального образования город Ишим.

Также на www.torgi.gov.ru администрацией размещается информация о 
проведении открытых конкурсов по отбору юридического лица независи-
мо от организационно-правовой формы, индивидуального предпринима-
теля для осуществления деятельности по управлению многоквартирным 
домом (управляющей организации) в соответствии с частью 4.1 статьи 
161 Жилищного кодекса Российской Федерации. В 2014 году планируется 
размещение информации о продаже права на установку и эксплуатацию 
рекламных конструкций. Предлагаю всем юридическим лицам и предпри-
нимателям, а также иным заинтересованным лицам активно использовать 
информацию о проведении торгов, размещаемую на указанном сайте.

Сайт www.torgi.gov.ru 
поможет в выборе

Размещение в газете 
рекламы, объявлений. 

Тел. 2-12-86.
E-mail: ip_reklama@mail.ru


